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Congrès de Printemps - 13 avril 2024 
Base Aérienne 701, École de l’Air et de l’Espace, 13661 Salon de Provence 

Compte Rendu 
 
07h 15 Accueil, Retrait des badges et accréditations à récupérer, café, thé, jus de fruits, viennoiseries 
 
08h 00 Colonel PAGES, mot de Bienvenue et Vidéo de présentation de la Base Aérienne 
 
Directeur du cabinet du général, le Colonel PAGES, nous accueille dans l’amphi symbolique pour les 
élèves de l’École de l’Air et de l’Espace. Il projette un film sur les missions stratégiques de l’armée de 
l’Air, missions de nature politique, mission de protection de l’espace aérien français et de dissuasion 
nucléaire, missions qui se déroulent aux quatre coins de la planète. 
Il présente l’École qui forme des officiers depuis 1935 sur le plan militaire et académique allant de la 
licence au master. Elle enseigne les valeurs de respect, d’intégrité et d’excellence. Depuis 2019 une mission 
de recherche a pris de l’importance avec un centre de recherche sur la Base avec des antennes extérieures. 
L’École a conclu des partenariats avec ouverture sur la région, à l’international et sur secteur privé. 
 
08h 20 Ouverture du congrès par le Chef du Protocole Maguy GHIOTTO-NUNES 

Maguy GHIOTTO présente les invités, Le Général Pierre REAL, commandant de la base 701, École 
de l’Air et de l’Espace qui nous accueille, le Député de la 8ème circonscription des bouches du Rhône 
Jean marc ZULESI et le Maire de Salon de Provence Nicolas ISNARD. 

Elle excuse notre Immédiat Past Gouverneur Brigitte ADELL, empêchée. Suivent : 

  Hymnes et lever des couleurs 
  Hommage aux Amis Disparus 
  Bienvenue à nos Nouveaux Amis 
 

08h 40 : Présentation par le commissaire du congrès Antoine BONDIL 
 

Antoine BONDIL, remercie le général Pierre REAL et le personnel de la Base pour son écoute et sa 
disponibilité. Ce congrès sera l’occasion de rencontrer l’Armée de l’Air. 70 promotions d’officiers 
ont été formées à l’École de l’Air et de l’Espace de salon, officiers dont le sens de l’engagement nous 
a donné l’idée de débattre de ce thème : « l’engagement aujourd’hui » 
  
08h 45 : « L’engagement aujourd’hui » animé par Christian FRUGOLI. 
 
Christian FRUGOLI remercie le Gouverneur du District 103 Sud Est Philip FARRUGIA pour cette 
initiative. Il présente les intervenants : Colonel PAGES Chef de Cabinet du Général commandant la 
base 701, École de l’Air et de l’Espace, Jean Marc ZULESI, Député de la 8ème circonscription des 
Bouches du Rhône, Nicolas ISNARD, Maire de Salon de Provence, Père Brice De ROUX, Curé de la 
Paroisse Port de Bouc, Salins de Giraud et Viticulteur et Françoise CAUWEL, Présidente du Lions 
Club Aix Cézanne Doyen, Présidente de la zone 21. 
 
Il propose la pratique suivante : il posera trois questions, laissant les participants répondre 
spontanément. 
 
1ère question : Vous, quand vous êtes-vous choisis ? 
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Françoise CAUWEL engage le débat en remarquant que le plus souvent l’engagement n’est pas venu 
spontanément à l’âge adulte mais était déjà présent dans les comportements de l’enfance et de 
l’adolescence. Il reste à chercher le déclencheur. 
Par ailleurs on s’engage pour soi, parce qu’être utile aux autres cela fait du bien, qu’on a plaisir à 
s’engager.  
Chacun des intervenant va trouver dans son enfance une source de son engagement. Le père De 
ROUX trouve la source de son engagement dans un cours de philosophie et ses liens avec la terre. 
Jean Marc ZULESI la voit dans des rencontres avec des personnalités notamment sa grand-mère et 
son père engagé localement, un prêtre. Nicolas ISNARD la trouve dans la structure familiale, son 
grand-père, son père, tous deux très engagés, son éducation et l’école, mais aussi la conjoncture qui 
pousse à s’intéresser à la chose publique. Le Colonel PAGES, a bien été délégué de classe mais sa 
volonté d’être utile est venue plus tard par adhésion à des valeurs, une passion pour l’aéronautique 
retrouvée dans l’Armée de l’Air et lors de ses missions. 
 
2ème question : Quelles sont les valeurs que vous privilégiez ? 
 
Pour Nicolas ISNARD, la valeur suprême est le vivre ensemble qu’il privilégie en s’engageant pour 
une ville un territoire. Dans la société d’aujourd’hui les gens vivent les uns à côté des autres. On ne 
trouve pas beaucoup de jeunes dans les associations. Il est donc bon de Cultiver ce vivre ensemble 
par des fêtes, ou comme ce samedi le ramassage des ordures avec des enfants. 
Jean Marc ZULESI privilégie trois valeurs la disponibilité, le travail, le respect.  
Pour Brice DE ROUX le programme est tout fait dans l’Évangile. Il évoque le vivre ensemble et le 
Magnificat, l’émerveillement de Marie, son enthousiasme. L’engagement dit oui à la vie, valeur à 
défendre. Le plus important c’est la manière de vivre. Il évoque la parabole du grain de blé (« Si le 
grain de blé tombé en terre meurt, il porte beaucoup de fruit ») 
Françoise CAUWEL reconnait être parfois fatiguée mais, heureuse de cette fatigue, fatigue dont 
Robert LAMOUREUX faisait l’éloge dans un texte qu’elle lit. 
Dans l’entrainement, à travers ses missions, les militaires subissent une intense fatigue physique mais 
elle est nécessaire pour ne pas perdre le sens des responsabilités qui sont les leurs : ils sont les seuls 
qui peuvent être appelés à donner la mort sur ordre. Par conséquent, à côté de la responsabilité ils 
doivent pratiquer une autre valeur, l’humilité, dans l’analyse d’une situation, ils doivent avoir le sens 
de la mesure. Ils doivent donc être préparés. 
Nicolas ISNARD ajoute que, comme responsable public, il doit donner de l’espérance et ne peut 
donc pas être fatigué de son engagement 
 
3ème question :  quel « Tintin », quel « Zoro » seriez-vous ?  
 
Pour le Colonel PAGES il est très compliqué d’être dans la démesure à cause de la subordination au 
Pouvoir Politique. Il peut avoir des idées sur la raison d’agir mais il n’a pas le choix, il est formé à 
obéir. 
Brice DE ROUX, n’est pas sûr qu’on ait besoins de Zoros. C’est le propre de la fiction que de 
pouvoir percer l’écran. Dans la forêt l’arbre qui tombe a plus de vie que celui qui pousse. De 
génération en génération les gens pétris du même bois. 
Françoise CAUWEL pense que les femmes qui sont au cœur des besoins de la société peuvent être 
l’axe du changement et avoir le rôle de « Zoro » 
Jean Marc ZULESI constate que personne n’a répondu à la question. Lui, a toujours eu une passion 
pour Tintin. Il s’efforce de toujours voir la vie avec optimisme. A nous de trouver notre engagement 
et de travailler ensemble. 
 
Christian FRUGOLI conclut. Du point de vue moral on comprend Zoro. Il a une vie accomplie avec 
et pour les autres dans des institutions justes. L’engagement est un chantier permanent 
« Ensemble vers l’excellence », « changer le monde » ces engagements semblent un peu ridicules. 
Mais si on commençait par se changer soi-même ? 
Il remercie les intervenants car les échanges ont été enrichissants 
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Philip FARRUGIA termine en se rappelant qu’il a été scout et qu’il a fait un stage à la Croix Rouge 
en 2009. 

 
09h 40 : Ouverture de l’Assemblée Générale ordinaire par le Gouverneur, Philip FARRUGIA 

 
Philip FARRUGIA est très heureux de la proposition faite par Antoine BONDIL de revenir 12 ans après 
organiser un nouveau congrès. Il le remercie pour le professionnalisme et le dévouement dont son 
équipe a fait preuve. Il remercie les Lions du District de leur présence et déclare l’Assemblée Générale 
de Printemps ouverte 

  
09H50 : Moment d’éthique : Claude CAPPEZ.  

 
« Cher Gouverneur, chers amis,  
Je ne parlerai pas ici de l’absence de sujet de réflexion dans la revue Lion ou dans nos réunions de 
clubs non je me limiterai à l’essentiel :  

 
On ne peut aller bien loin dans la vie si l’on ne commence pas par faire quelque chose pour 
quelqu’un d’autre. » 

 
Cette phrase de Melvin Jones nous la lisons et répétons très régulièrement voire trop souvent sans 
s’interroger sur sa vraie et totale signification. Est-il suffisant de faire des dons, d’organiser des 
manifestations au profit de nos œuvres sociales ? Est-ce cela le but du Lions International voulu par 
Melvin Jones ? 
Je crois, pour ma part, que la première partie de son propos est trop facilement occultée. Une lecture 
attentive des propos du fondateur montre que l’essentiel est d’aller loin. Pour atteindre cet objectif, le 
service désintéressé à la communauté est un moyen. 

 
Que faut-il entendre par « aller loin » ? 

 
Pour répondre à la question, il convient de rappeler le contexte de la naissance de notre Association. 
Il est défini par trois repères qui me paraissent essentiels : un repère temporel, un repère 
sociologique, un repère culturel.  

 
1916, c’est la Ière guerre mondiale avec son lot de cruautés, de misères, de souffrances. Parler de la 
naissance du Lionisme, c’est, aussi, évoquer le Business Circle de Chicago, club de dirigeants animés 
par le seul souci de la réussite personnelle à tout prix. On ne saurait, enfin, passer sous silence le fait 
que Melvin Jones était un franc maçon, c’est-à-dire un homme convaincu que pour construire un 
monde plus juste, l’homme devait commencer par se transformer lui-même, se reconstruire lui-
même.  

 
L’idée magnifique de Melvin Jones, dans cet environnement, est de considérer le service comme le 
moyen de fédérer la force d’initiative et d’action de dirigeants qui ont fait la preuve de leur efficacité 
tout en les encourageant vivement à changer, à s’améliorer. J’en veux pour preuve cet ensemble 
remarquable de recommandations regroupées dans ce qu’il est convenu d’appeler « les Règles de 
Conduite des Lions » ou le « Code d’Éthique des Lions ». Il s’agit d’un texte écrit de la main même 
de Melvin. C’est le fruit de l’analyse des normes éthiques établies par les associations et écoles 
philosophiques de l’époque, mais, aussi, le fruit de l’analyse de beaucoup de codes anciens, dont, par 
exemple, le Code d’Hammourabi (environ 2250 ans A.J.C.), le Code de Moïse (191 ans A.J.C.), le 
Code Justinien, le Code Napoléon. 

 
Notre Code d’Éthique, comme le précise Melvin Jones « Traite des responsabilités du citoyen envers 
lui-même, envers les autres, envers sa cité, envers son pays »,  

 
Aller loin, c’est donc, pour tout individu responsable, s’organiser, travailler sur soi-même pour 
devenir un citoyen utile à lui-même, à sa communauté, à l’Humanité. Jacques GARELLO disait la 



    DISTRICT 103 SUD EST 
 

Congrès de printemps 13 avril 2024- Salon de Provence 4 

même chose : « Servir les hommes, ce n’est pas améliorer leur situation, mais leur rappeler leur place 
dans la Cité. » 

 
Pour Melvin Jones, le service n’est pas une fin en soi, il offre aux individus conscients de la nécessité 
de s’améliorer pour améliorer le monde, l’opportunité de transcender leurs égoïsmes, d’humaniser 
leurs ambitions, de diagnostiquer et de traiter leurs faiblesses. Le service leur offre l’opportunité de 
se respecter, de se faire confiance, dans l’observance d’une éthique au quotidien fondée sur la 
recherche du Bien Commun. 
Nous pouvons, dès lors, dire que l’action humaniste du Lionisme s’exprime à deux niveaux. Il s’agit, 
d’une part, de venir en aide à ceux qui souffrent dans leur liberté et leur dignité. Il s’agit, aussi, 
d’inciter les Lions à changer, à s’améliorer, à s’épanouir par et dans les actions de service. Le 
Lionisme établit, ainsi, les deux piliers de la construction d’un monde meilleur. Douglas 
ALEXANDER PIP, écrivait dans le Lion N° 747 : « Il y a un grand nombre de défis auxquels nous 
sommes confrontés, nous changeons, chacun d’entre nous, afin de relever ces défis. C’est ainsi que 
nous changeons le monde. Nous construisons des phares pour qu’ils soient un symbole d’espoir et 
d’orientation. C’est ainsi que nous faisons la différence dans notre monde. » 
 
Le raccourci qui correspond à l’expression courante : « je suis Lion pour servir » suppose 
l’apprentissage du geste beau, précis, l’apprentissage de la disposition harmonieuse des éléments, ce 
qui exprime, à l’origine, une philosophie fondée sur la maitrise des passions, la recherche de la 
sérénité. L’objectif, c’est la félicité suprême, l’harmonie universelle. Mais si faire quelque chose 
devient l’essentiel tout cela disparaitra au profit de la performance visible, matérielle, autant que 
possible spectaculaire. Le paraitre plutôt que l’être, le matériel plutôt que le spirituel. 
 
Nous nous devons d’être exemplaires et d’affirmer ainsi, individuellement, la densité de notre 
présence au monde. Je vous invite donc à aller un peu plus loin dans la réflexion et à considérer le 
Lionisme non pas seulement comme une activité essentielle au service des plus démunis, mais 
comme un véritable outil de transformation de l’individu acteur de la transformation de la société. 
 
Tout Lion est un acteur du bien commun. Nous pouvons être fiers des performances quantitatives et 
qualitatives de nos clubs, de nos districts, de notre Association à travers le monde, mais il nous 
appartient de nous interroger sur leur impact quant à l’amélioration réelle des relations entre 
individus, peuples, nations. Ce qui revient à se demander si notre volonté de construire un monde 
meilleur se fonde sur une juste appréciation de nos capacités. Peut-on, en effet, valablement avoir 
cette prétention si nous n’arrivons pas, individuellement, à repérer nos faiblesses, à dominer nos 
passions ? En un mot, comme en cent, suivons-nous les règles de conduite qu’inlassablement et de 
façon froide et automatique nous répétons lors de nos réunions ? Le Président International 2014-
2015 Joe Preston affirmait : « Être Lion, ce n’est pas seulement une façon de rendre service, c’est 
aussi un mode de vie. » 

 
A cet égard, la pauvreté de notre aptitude à réfléchir sur nous-mêmes nous conduit à éviter toute auto 
évaluation objective : le coupable, c’est l’autre, celui qui critique est un ennemi, cela aurait pu être 
pire, etc., etc. Nous ne sommes pas à la hauteur des situations que nous devons affronter. 
 
Apprendre à se respecter mutuellement, construire l’amitié sincère, apprendre à travailler en 
commun, à établir des projets et réaliser des actions qui vont au-delà des simples préoccupations 
individuelles, construire dans le  respect des règles de conduite telles que proposées par Melvin 
Jones, cela exige, inévitablement, un effort difficile, douloureux de dépassement de soi, mais nous 
devons avoir la claire conscience de ce que seule la cohérence inflexible entre l’affirmation de nos 
principes, de nos valeurs et leur mise en pratique par nos actes peut organiser, garantir un avenir 
harmonieux pour notre société. 
 
Aller loin peut se résumer dans la phrase de Claude CHAMPAUD : « Nous sommes des hommes de 
bonne volonté et de volonté tout court, mobilisés chaque jour dans tous les actes de notre vie, pour 
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que la liberté, la compréhension des autres, la tolérance et la charité assurent la paix et la prospérité 
de nos cités, de toutes les nations et de tous les peuples. »  
 
Nous sommes loin alors du seul service et devons travailler afin que l’humanitaire n’existe qu’au 
travers de l’humanisme, Retrouvant ainsi la plénitude, la vérité, qui consiste à faire quelque chose 
pour quelqu’un d’autre afin de donner à ma vie un sens plein et qu’ainsi j’ai pu enrichir ma 
personnalité.  
 
« Être généreux ce n’est pas seulement aider les autres, c’est aussi prendre soin de soi-même » Gudrun 
Yngvadottir » 

 
  

10H00 : Interventions de délégués du District 103 Sud Est :  

 

  - Equipe Mondiale des Effectifs Martine GIOVACCHINI   
 
« Chers amis, bonjour à tous, 
 
J’avais la lourde tâche cette année, de gérer les effectifs de notre District et, j’ai ainsi pu confirmer ce 
que je supposais déjà, que notre mouvement est fait de multiples personnalités parmi nous tous, et, 
c’est cela qui fait de notre mouvement une telle richesse, mise à disposition de ceux qui en ont 
besoin ; que le sens du « Don de soi » est primordial, et doit le rester ; qu’il est de notre devoir de le 
faire perdurer, et, de le faire connaître au mieux autour de nous. 
Ma mission était d’encourager les clubs à recruter de nouveaux amis. 
Durant cette année, j’ai eu plaisir à travailler avec vous, Mesdames et Messieurs les Présidents de 
zone de notre District 103 S.E., et, je vous remercie de tous les efforts et le travail que vous avez 
effectués auprès des Clubs de vos zones respectives. 
L’année n’est pas encore finie, il reste encore deux mois pour espérer remplir au maximum les 
objectifs demandés par notre Présidente Internationale Patti Hill.  
Les différentes Zones et Régions composant notre District ont respecté au mieux l’engagement 
d’augmenter nos effectifs, en respect de la Mission 1.5. 
En ce milieu du mois d’Avril, le District compte 1339 membres à son actif et 69 clubs. Depuis Juillet 
119 nouveaux membres ont intégré nos Clubs, mais 126 nous ont quitté. 
Deux Clubs ont été fermés. Je sais, que d’ici fin Juin, d’autres Clubs vont faire de même, et ce, 
malgré l’effort fournit par vous, Mesdames et Messieurs les Présidentes de Zone. Nous pouvons 
espérer le transfert de certains membres vers d’autres clubs qui vont les accueillir, c’est un léger 
réconfort. 
Le Club de Saint-Hilaire de Breithmas Portes des Lumières, crée en 2023, et qui a fait sa remise de 
charte en Février dernier, continue d’introniser de nouveaux membres. 
J’ai pu assister à la remise de charte de la seule création de Clubs dans notre District cette année, le 
Club de Courthézon Principauté, qui compte à ce jour 24 membres, puisque deux membres ont été 
intronisés lors de la Remise de Charte il y a bientôt un mois. Félicitations. 
Merci à tous les Clubs qui ont recruté de nouveaux membres depuis Juillet dernier, merci aux 
parrains et marraines, de faire en sorte que nos nouveaux amis puissent se sentir au mieux, au sein 
des clubs qu’ils intègrent. 
A ce sujet, je vous demande, Mesdames et Messieurs les Présidents de Zone, de bien insister à ce que 
nos nouveaux amis participent à la Formation. Je crois savoir que la journée de formation prévue fin 
Avril prochain a dû être annulée faute d’inscription, cela est fort regrettable. 
Merci aussi, d’insister à ce que les parrains et marraines accompagnent les impétrants à ces 
formations. Il est bon, pour nous tous, d’avoir de temps à autre une remise à niveau de nos 
connaissances, et, les formations dispensées nous sont à tous nécessaires. 
Le recrutement est nécessaire et vital pour nos Clubs, ceci afin de pouvoir donner plus d’élan à nos 
actions, vis-à-vis de ceux qui en ont besoin. Plus nos Clubs feront des actions au sein de nos 
collectivités, et plus notre Mouvement sera connu et reconnu, et fera, j’en suis sûre des émules, qui 
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viendront nous rejoindre, et concrétiser leur besoin de donner aux autres, dans un cadre qui leur 
permet de le faire le plus correctement possible, et, le plus honnêtement possible. 
Je veux rester positive, et espérer que notre Gouverneur pourra nous annoncer de prochaines 
intronisations d’ici la fin de son mandat, et, ainsi arriver à ré équilibrer les pertes dues à la fermeture 
de certains Clubs. 
Je me permettrai d’insister à nouveau sur le fait que, certes il faut recruter, mais avant tout, 
privilégier la qualité par rapport à la quantité, car de cette qualité, dépendra la certitude de 
l’engagement de celui ou celle qui nous rejoint, de son intégration, et de sa participation à la vie du 
Club. 
Nous avons la chance de faire partie d’un mouvement de valeur, avec des amis de valeur, sachons le 
faire savoir, pour que d’autres amis viennent nous rejoindre.  
Le Lions International compte sur nous tous. 
Je vous souhaite un bon Congrès, merci pour le travail accompli. » 
 
  - Equipe Mondiale du Service Marc MONTPELLIER  

« Chers Ami(e)s, Bonjour,  

L'année s'achève dans un peu plus de 2 mois et j'évoquerai le Service en 4 points.  

Le premier est une bonne nouvelle puisque le nouveau Lion Portal est enfin arrivé et sera opérationnel 
dans les prochaines semaines. Que personne ne s'inquiète, chers amis secrétaires vous pouvez continuer 
à̀ transmettre vos rapports comme d'habitude : le changement se fera dans la douceur. Des formations 
sont prévues sur le site du DM 103, la prochaine étant programmée pour ce lundi 15 avril à̀ 14h00 avec 
Laurence Mercadal comme animatrice. Je vous incite encore plus cette année à participer à la formation 
du 1er Juin prochain et nous nous tenons à la disposition de tous pour vous aider.  

Le second point concerne les axes de notre service. Nous sommes d'abord et avant tout le Lions 
International et nos actions doivent aller dans les 8 directions suivantes : aux 5 traditionnelles que sont 
Diabète, Vue, Cancer Infantile, Faim dans le monde et Environnement ont été ajoutées 3 nouvelles que 
sont la Jeunesse, Aide aux victimes des Catastrophes naturelles et Aide Humanitaire en général. Par 
ailleurs nous sommes entourés d'associations filles, statutaires et autres au nombre de 24 : aidons en 
priorité ces associations. Ce qui ne vous empêche pas, bien évidemment, d'aider dans le cadre du Lions 
dans la Cité des personnes ou des associations locales (qui, d'une manière ou d'une autre appartiennent à̀ 
nos causes internationales).  

Le troisième point aborde cette fin d'exercice placée sous le signe de l'environnement puisque notre DM 
103 en compagnie d'autre Districts Européens a lancé une grande opération en souhaitant que nous 
faisions dans la période du 1er Mai au 15 Juin une manifestation marquant notre attachement au respect 
de notre environnement. Vous ne manquez pas d'idées mais si besoin j'ai tout un catalogue à votre 
disposition. En outre le samedi 8 juin sera la journée du Lions et là aussi il nous est demandé de faire 
quelque chose pour la promotion de notre mouvement, un moyen de communiquer avec, en arrière 
pensée, le recrutement de nouveaux Lions.  

Le quatrième et dernier point : le Téléthon 2023. Au soir du week-end de décembre les promesses de 
dons s'élevaient à 80 671 222 € puis le total a atteint au final 92 905 533 €. Concernant les Lions de 
France, notre Gouverneur, Philip Farrugia avait promis 700 000 € mais en réalité c'est 719 746 € ce qui 
constitue un record historique. 409 clubs se sont mobilisés soit un tiers de notre DM. Dans notre 103 
Sud-Est seuls 17 clubs "officiellement" ont participé et recueilli 35 000 €. Mais force est de constater 
que des clubs ne se sont pas déclarés auprès des coordinations de leur département et ne sont donc pas 
comptabilisés dans le résultat. La prochaine édition a été avancée au dernier week-end de novembre 
exceptionnellement, les 29 et 30, en raison de la priorité le week-end d'après pour les chaines nationales 
pour l'inauguration de Notre Dame de Paris. Le thème en sera "Tous Bâtisseurs"  
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Je vous remercie de votre écoute et vous souhaite une bonne fin d'année Lions. » 

 
  - Equipe Mondiale du Leadership Eric JARJANETTE 
 

« Lorsque nous parlons du coordinateur Équipe Mondiale Leadership, il faut comprendre par cette 
sémantique anglosaxonne que je représente « la Formation » ou plutôt l’ensemble des formateurs du 
District 103 Sud-Est. Lorsque nous évoquons les Fac (Forums – Ateliers – Conférences), nous 
exprimons l’ensemble des formations à caractère général, spécifique ou technique. Ainsi, pour le 
profane, tout devient plus clair : mon rôle est de programmer les formations et j’exerce cette fonction 
une quatrième année depuis le Gouvernorat de Marc INFANTES. 
En ce qui concerne les nouveaux Lions, il y a eu une formation à caractère général au mois de 
septembre au Novotel d’Aix-en-Provence et une autre, décentralisée sur Alès, pour les nouveaux 
membres de Saint Hilaire de Bréthmas. En tout, une cinquantaine de nouveaux Lions ont été formés. Un 
atelier de communication, organisé par Laurence MERCADAL, a eu une audience de qualité.  
La formation prévue à YMCA, le 20 avril, a été annulée en raison d’un nombre d’inscriptions 
insuffisant. Le contrat prévisionnel avec le traiteur était de quarante participants et nous étions bien en 
dessous (15 après relance). Le contrat a été annulé. Nous estimons qu’il est préférable de se tenir à une 
conférence pour les nouveaux Lions, de préférence fin septembre, début octobre. 
Quoiqu’il en soit, cinquante nouveaux Lions formés est un résultat honorable qui rejoint la strate haute 
dans les statistiques de notre District depuis cinq ans. A ce titre, j’attire votre attention que le District 
103 Sud-Est se distingue plutôt bien dans les statistiques du DM 103. Nous sommes les deuxièmes ou 
troisièmes, toutes formations confondues. Si nous sommes peu présents sur les visioconférences 
nationales – nous ne sommes pas les seuls – je suis néanmoins surpris de la performance sur 
l’autoformation (LEARN). Nous sommes les premiers sur le DM103. Je vous en félicite car si nous 
avons fait une large publicité sur les visioconférences, nous avons été plutôt discrets sur (LEARN) qui 
est un outil formidable pour les autodidactes. Cela se trouve sur le site international, et l’offre de 
formation y est riche et variée.  
Les Forums sont les formations organisées pour les nouveaux bureaux. Ils auront lieu le 1° juin au 
Novotel du Pontet, à Avignon. J’attire votre attention que nous avons, à ce jour, une soixantaine 
d’inscrits, formation des Présidents de Zone comprise ! A ce jour, j’estime que c’est nettement 
insuffisant en fonction du nombre de club de notre District. Il convient de placer ces formations 
(Président, secrétaire, trésorier, Protocole et Effectifs) sur une estimation de 100 membres minimum.  
Avoir exercé des fonctions dans le passé - même proche - est insuffisant pour s’adapter aux enjeux de 
notre mouvement ; le Lionisme évolue d’année en année et il convient de rester à niveau pour 
consolider ses connaissances et sa Culture Lions. » 

 
  - Commission Communication Laurence MERCADAL 
 

« La communication nationale se doit de suivre les orientations du DM, donc du conseil des 
gouverneurs. 
En tant qu’organisation mondiale de service, le Lions International a plusieurs objectifs de 
communication qui visent à soutenir sa mission globale. 
 
En effet, les défis sont nombreux et si nous voulons sensibiliser le public à nos causes, nous devons 
promouvoir la compréhension de nos actions. 
Pour attirer de nouveaux membres, la communication doit mettre en valeur les avantages de l'adhésion à 
notre mouvement, le rôle significatif de nos membres dans le service et nos valeurs fondamentales. 
Nous pourrons ainsi promouvoir nos évènements grâce à la mobilisation et la participation du plus 
grand nombre, et renforcer l’image de marque du Lions International, en soulignant la crédibilité, la 
transparence et l’efficacité de nos actions.  

 
Nous nous efforçons depuis plusieurs mois d’atteindre ces objectifs.  
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Au niveau national, en tant que Présidente de la Commission nationale Communication/Marketing, 
c’est un travail très excitant, avec des Délégués de District de grande qualité, créatifs, motivés pour 
travailler sur des idées innovantes. Une équipe remarquable, disponible, très souvent sollicitée, qui 
travaille sans relâche pour renforcer la visibilité et la notoriété du Lions International.  

Nous avons lancé des campagnes de sensibilisation sur les médias sociaux, les médias traditionnels pour 
informer le public sur nos actions et nos valeurs. Ces campagnes ont permis de toucher un large public 
et de susciter un intérêt accru pour notre organisation 

: Nous avons amélioré notre présence en ligne à travers la création de contenus attractifs et pertinents, la 
mise à jour de notre site web et l'activation de nos réseaux sociaux. Cela nous a permis de mieux 
communiquer avec nos membres, nos partenaires et le grand public 
 
Nous avons couvert : 

- 75 ans du Lionisme en France 
- Visuels des concours 
- Mise à jour régulière du Guide de la Communication avec toutes les ressources et outils 
à disposition 
- Boutique en ligne 
- Présence sur tous les réseaux sociaux 
- Travail en étroite collaboration avec la SMA nationale de façon hebdomadaire 
- Move for the Planet (visuels, site d’ inscription et race résults) 
- CN Orléans – Brian Sheehan, en collaboration avec la LCIF 
- Europa Forum Bordeaux 
- Video de promotion  
- Visite de notre Présidente internationale P. HILL 

 
Et dans notre district, une présence accrue sur tous les réseaux, et une revue de district de grande 
qualité. Avec en prime, des clubs qui nous demandent des exemplaires supplémentaires pour pouvoir 
communiquer autour d’eux suite à un article paru. Faure savoir ce que nous faisons, car « oui nous 
avons des actions remarquables » 

- En conclusion, l'année écoulée a été une période très riche, de défis mais aussi d'opportunités 
pour le Lions International. Grâce à l'engagement et à la détermination de nos membres, nous avons 
continué à faire une différence positive dans le monde. Je tiens à exprimer ma gratitude à chacun d'entre 
vous pour votre contribution et votre soutien. Ensemble, nous pouvons continuer à servir avec 
compassion, enthousiasme et dévouement. 

-  Alors continuez à être créatifs, engagés, motivés, comme moi, comme nous tous, et 
faites-nous part de vos histoires inspirantes qui augmenteront notre impact positif sur ceux que 
nous servons, tout en leur apportant du bien-être social et culturel. C’est NOTRE MISSION et 
nous la réussirons ensemble 

 
Ensemble nous sommes plus forts ensembles nous somme Lions 
Alors clamons le haut et fort et incitons-les à nous rejoindre 
 
Laurence MERCADAL propose la vidéo de présentation du Lions Clubs International, produite par la 
Commission Nationale de la Communication Marketing et qui est à la disposition des clubs. » 
 

  - Commission Finances Guy CHATEAU 
 

« Ces propos font suite à la réunion de la commission des finances du district du 6 mars 2024 
 
1) Examen du budget prévisionnel 2024-2025 
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Alain Louis Fabre gouverneur élu, aidé de son trésorier, nous commente ligne à ligne le budget 
prévisionnel tel que communiqué. 
Les points clés à retenir sont les suivants : 

- Ce budget a été fait sur 1300 lions et 67 clubs 
- Il totalise 105654€ de recettes et de dépenses 

Il propose ainsi une augmentation de la cotisation de 1€ soit 65.5€ pour le fonctionnement (64.5 en 
2023-2024) et 1.5€ en service (inchangé).  
 Deux clubs vont être fermés, et les 2 clubs universitaires créés récemment sont en difficultés (Perte 
importante de membres pour l’un et l’autre ne paye pas ses cotisations). 
Il est regrettable qu’il n’y ait pas de clubs à Gap, et le Grau du Roi est toujours en suspens. 

- La part formation reste à 200€ par clubs 
- Une baisse du fonctionnement des frais de bureau à 4100€ 
- Le solde de la réserve SEL de 8842.39€ pourrait être affecté en fonds dédiés, cela fera 
l’objet d’une motion présentée au congrès 
- Un maintien du budget communication relations publiques à 5000€ 
- Le budget Jeunesse LEO est maintenu à 2000€ 
- Le budget humaniste-culture-concours est reconduit à 8000€ avec le maintien de 
l’exposition d’Avignon (lieu central de qualité pour le district). Cette dernière ayant eu un 
grand succès, avec un vernissage de qualité. 
- Les recettes et les dépenses sont équilibrées à 105654€ 

Fixation des cotisations du district 2024-2025 
La commission valide les cotisations proposées pour un total de 67€ (+1€). Cela se décompose en 65.5€ 
pour le fonctionnement et 1.5€ pour le service. 
2) Motions pour le congrès de printemps 
La commission des finances soutiendra 5 motions pour le congrès de printemps de Salon de Provence : 
 
Motion 1 Approbation du budget du gouvernorat 2024-2025 
Motion 2 Fixation de la cotisation fonctionnement 2024-2025 à 65.5€ 
Motion 3 Fixation de la cotisation service 2024-2025 à 1.5€ 
Motion 4 Solder la provision SEL de 8842.39€ et l’affecter en fonds dédies SEL 
Motion 5 Déblocage du fond de modération des cotisations pour 3000€ 
 
En conclusion quelques réflexions : 
 
Deux aspects 
+ Le 1er concerne les travaux de la commission des finances de l’année prochaine.  
Compte tenu de certaines réflexions nationales, il est convenu de travailler à une présentation 
permettant de mettre plus en évidence le fonctionnement et le service. Cela permettrait de faire mieux 
apparaitre les efforts faits en termes de dotations pour les concours par exemple. 
En clarifiant plus fonctionnement et service en termes de cotisations, il sera plus facile de mettre en 
œuvre le dossier CERFA qui vous sera bientôt envoyé. 
+ Le 2ème concerne une réflexion plus personnelle quand au mouvement et son devenir. 
Je suis en 4ème et dernière année à la commission des finances, et ce que j’y ai vu m’encourage à émettre 
ces réflexions. 
Globalement tant au niveau du district que du district multiple, les budgets sont gérés et plutôt bien. 
Les règles habituelles sont respectées. Au niveau national ce qui fait en général discussion ce sont les 
problématiques de voyages. Pour ma part, je n’ai aucun état d’âme, le district multiple 103 doit être 
présent dans les grandes manifestations internationales et ces dépenses doivent être prises en charges 
par l’association Lions clubs. Je sais que des Lions discutent ce principe, tout simplement parce que 
l’on n’en parle pas ouvertement à mon sens. 
Le sujet qui nous a occupé ces dernières années a été le niveau des cotisations. 
Trop chères, ces cotisations étaient un frein au recrutement. Durant quelques 10 années le frein a été 
mis sur les augmentations, et ce malgré une inflation même faible et qui existait. 
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Le résultat est clair, malgré cela les effectifs ont diminué. Au niveau national en 2019 nous étions 
25584, et pour 2024-2025 le budget est fait sur 21500. 
Au niveau du district en 2018 nous étions 1556 et le budget 2025 est fait sur 1300. 
J’en déduis que la corrélation entre cotisation et recrutement est très faible. Je remercie les gouverneurs 
qui malgré l’ambiance défavorable, n’ont pas hésité ou n’hésite pas à proposer des augmentations de 
cotisations pour que le mouvement continue à investir malgré cette chute des effectifs. 
Il y a donc très clairement une nécessité de retravailler le positionnement du Lions club. 
Nous ne sommes pas les restos du cœur, ni la banque alimentaire. Nous sommes la 1ère ONG 
internationale avec la vraie nécessité de l’affirmer en mettant en valeur trois dimensions  

- Nous sommes au service de ceux qui en ont besoin et le don de soi est dans nos 
fondamentaux 
- Nos activités et nos réflexions nous permettent de faire bouger les lignes de notre 
environnement comme elles permettent aux membres de s’élever. 
- Enfin nous sommes une association conviviale, et nous prenons du plaisir.  

Si nous n’acceptons pas de travailler sur ce sujet, nous serons obligés de faire un constat douloureux sur 
notre avenir. 
Pour ma part j’y crois encore, c’est la raison pour laquelle je vous en parle. Nous devons retrouver notre 
ADN, qui était que dans chacun des clubs nous retrouvions un certain nombre de responsables de la 
cité, de leaders dans tous les domaines tant intellectuels qu’économiques…. Notre image est encore 
bonne, c’est une chance pour nos futurs recrutements. 
J’en arrêterai là car mon temps est compté. 
Merci de m’avoir écouté et supporté durant ces 4 années, j’y ai pris du plaisir… » 
 

 
  - Commission Statuts et Assurances Marc JAUME 
 

« Monsieur le gouverneur, Madame et Messieurs les Vice-gouverneurs, Mme le Past-Gouverneur, 
Chers Officiels, Chers Amis, Chers Lions, 
 
Les travaux de la commission statuts et assurances se sont orienté sur deux axes :  
 

• La modification des statuts, au niveau des districts, et au niveau des clubs pour la mise en 
conformité avec LA 4 et LA 2 du 11 juillet 2023. 

 
• Le contrat d’assurance, ses garanties au regard de la synthèse des questions et demandes les 

plus fréquentes, ainsi que la révision des garanties. 
 
En ce qui concerne les statuts. 
 
La commission a apporté les modifications nécessaires pour être en conformité suivant LA 4 du 11 
juillet 2023. 
 
Tout d’abord modification de l’article 2 : Organisation géographique  
Relatif au nombre de zones et au nombre de clubs pour la composition de celle-ci. 
 
Un district peut être divisé en Région d’au moins deux zones, chaque zone est composée de quatre à 
huit clubs et peut-être étendue pour prendre en compte la situation géographique des clubs et 
notamment des clubs nouvellement créés. 
 
Dans la rubrique responsabilité des officiels, la durée du mandat de Président de Zone et de Région a 
été modifiée au paragraphe  
 
Qualification alinéa 5, 
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Il est stipulé que le président de zone et de Région ne peuvent pas servir pendant plus de trois années 
cumulées à ce poste. 
 
Toujours suivant, LA 2 du 11 juillet 2023, concernant les statuts des clubs, la plus grosse modification 
concerne les membres à tarif réduit. 
 
Il s’agit des membres de club qui payent des cotisations à tarif réduit dans le cadre des programmes 
d’affiliation familiale, d’affiliation pour étudiants ou toute autre programme d’affiliation à tarif réduit et 
qui souhaitent rester membre du club et qui remplissent  les conditions requises pour bénéficier des 
Tarifs réduits. 
 
Cette catégorie d’affiliation ne sera plus prise en compte pour le calcul du nombre de délégués, dont 
dispose un club. Ceci est entré en vigueur au 1er janvier 2024. Toutefois, ce membre a le droit de voter 
lors des congrès de district et district-multiple ou les conventions internationales.  
 
À l’article 17 des clubs au chapitre démission alinéa trois la démission laisse exigible la totalité de la 
cotisation du semestre en cours.  
 
Au chapitre assurance, la commission à répertorier les questions le plus souvent posées et à fait en 
sorte d’apporter une réponse simple et synthétique. 
 
Paradoxalement la question la plus souvent posée est « où trouver mon attestation d’assurance ».  
Alors qu’il suffit d’aller sur le site du DM 103 sur l’onglet « Gestion de Club »  
 
Les questions sur les garanties sont souvent posées et concernent essentiellement la RC des dirigeants, 
LEO, bénévoles hors lions, et les expositions.  
 
Ce qui est peu demandé et heureusement c’est les modalités de déclaration de sinistre.  
 
Une fiche technique a été élaborée et sera envoyée à tous les nouveaux Présidents et Secrétaire du 
District au 1er Juillet. 
 
Les garanties du contrat 
 
Le contrat d'assurance est composé de 3 parties, une couverte par Oak Brook, une par un contrat 
ALLIANZ et une par GENERALI. 
En matière de RC, et plus particulièrement dans la rubrique "Biens confiés", et notamment dans le cadre 
des expositions, le contrat ALLIANZ garantit par sinistre 100 000 euros avec une franchise de 500 
euros avec exclusion des biens dont la valeur unitaire est supérieure à 5 000 euros.  
 
Il en est de même pour le contrat GENERALI. 
 
Si vous vous voyez confier des biens dont la valeur est supérieure à 5 000 euros et surtout pour des 
expositions, il faut prendre contact avec TOKIO MARINE afin de souscrire une extension. 
 
La commission est intervenue sur le contrat GENERALI qui n'a jamais généré de sinistre est dont la 
prime est fixée à 3 677 euros HT. La renégociation à périmètre d'activité identique nous offre une 
capacité de 5 000 000 euros en tous dommages confondus (au lieu de 15 000 000 euros aujourd'hui), 
avec un budget de fonctionnement de référence 1 900 000 euros, pour une prime annuelle forfaitaire HT 
de 1 500 euros et les autres termes du contrat, montant et garanties inchangées. 
 
Je vous remercie de votre attention. » 

 
  - Fondation Internationale des Lions (LCIF) Léonard CONSTANSO 
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« Cher Philip, Chers Gouverneurs, Chers Past Gouverneur, Chers membres Lions du district Chers 
amis. 
Aujourd'hui, nous sommes rassemblés en congrès pour réfléchir à notre rôle et à notre impact en tant 
que membres des Lions Clubs. Notre mission de service est vaste et puissante, et au cœur de cette 
mission se trouve notre Fondation Internationale des Lions Clubs, La LCIF. Elle est notre bras 
humanitaire qui étend notre portée bien au-delà de nos communautés locales, touchant des vies sur 
chaque continent. 
Notre fondation fait de notre mouvement la 1ère ONG au monde. 
Alors Pourquoi devons-nous un soutien indéfectible à la Fondation et pourquoi est-il indispensable ? 
1/ D’abord pour avoir un Impact Global :  
La Fondation est notre voix dans le concert des nations. Elle nous permet de participer à des initiatives 
mondiales, telles que la lutte contre la cécité, où notre programme SightFirst a joué un rôle clé dans la 
réduction de la cécité évitable, sauvant ainsi 490 millions de personnes de l'obscurité dans le monde. 
Mais aussi récemment en débloquant des fonds à PVE ( Prévision pour la vue des enfants )  géré par le 
Club de Nîmes Alphonse Daudet 
2/ Ensuite pour l’efficacité de ses Programmes :  
Chaque don à la Fondation est un investissement dans des programmes qui ont fait leurs preuves. 
D’abord en son temps, « initiative LIONS ROUGEOLE » 100 Millions d’enfants vaccinés. Autre 
exemple, l’engagement de la fondation dans la lutte contre le diabète qui a permis de financer des 
recherches essentielles et de fournir des soins vitaux à ceux qui en ont besoin. 
3/ Soutenons aussi notre fondation pour la Solidarité qu’elle démontre :  
Lorsque les catastrophes frappent, comme le tremblement de terre en Haïti, au Maroc ou en Turquie, ou 
le typhon aux Philippines, c'est la Fondation qui nous permet de répondre rapidement et efficacement, 
apportant aide et espoir aux victimes. 
4/ Soutenons aussi notre fondation pour laisser un Héritage :  
En la soutenant, nous construisons un héritage de compassion. Nos projets d'accès à l'eau potable en 
Afrique subsaharienne ne sont qu'un exemple de la manière dont nous améliorons la qualité de vie et la 
santé des communautés. 
 
 
5/ Soutenons aussi notre fondation pour assumer nos Responsabilités :  
Notre responsabilité envers l'humanité nous appelle à agir. La Fondation nous donne les moyens de 
répondre aux besoins urgents, Comme dans le nord Pas de calais en fournissant des Pompes à eaux, 
mais encore lors de la crise des réfugiés au hauts KARABAH, en UKRAINE, où nous avons fourni 
abri, nourriture, médicaments et soutien psychologique. 
6/ Soutenons aussi notre fondation pour asseoir notre Vision :  
La LCIF porte notre vision d'un monde pacifique et prospère. Nos programmes de paix et de 
compréhension internationale créent des ponts entre les peuples, favorisant la tolérance et l'amitié. Pour 
illustrer notre mission, j’ai choisi les mots inspirants de l'anthropologue Margaret Mead :  
**"Ne doutez jamais qu'un petit groupe de citoyens réfléchis et engagés puisse changer le monde. En 
effet, c'est toujours ainsi que le changement a eu lieu."** 
Ces mots illustrent parfaitement l'esprit des Lions. Nous sommes ce groupe de citoyens engagés, et avec 
notre soutien à la Fondation, nous pouvons et nous devons changer le monde. Mes amis, ensemble nous 
partageons le même insigne, nous partageons la même devise, ALORS ENSEMBLE PARTAGEONS 
AUSSI L’ENVIE D’AIDER NOTRE FONDATION,  
Entre le LIONS INTERNATIONAL et La FONDATION INTERNATIONALE il y a une grande 
convergence d’actions et une porosité d’idées dans leur vision sur l’humanisme et sur l’humanitaire. 
ÊTRE LIONS C’EST AUSSI ETRE UN MEMBRE DE LA LCIF  
C’est pourquoi chers amis Lions, que je vous exhorte à soutenir le projet du DM 103 concernant le 
village d’enfants en Turquie. En 2023 nous nous sommes engagés à le construire, Nous ne pouvons pas 
aujourd’hui renier notre parole de lions et les engagement pris.  
A ce jour nous ne sommes pas à la hauteur des enjeux. VOULONS NOUS ÊTRE LES LIONS QUI 
NE REPONDENT PAS AUX APPELS DE NOTRE FONDATION CONCERNANT UN TEL 
PROJET ?  
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Ne laissons pas la géopolitique interférer dans notre engagement Lions, la générosité et l’enfance sont 
notre ADN. Un enfant d’ici ou d’ailleurs reste un enfant. Nous devons tous être convaincus du bien- 
fondé du projet du DM103 et de la nécessité de notre mobilisation pour réaliser ce plan ! 
Ensemble, faisons de notre vision d'un monde meilleur !!! Une réalité palpable !!!! 
Notre engagement d’aujourd'hui est la promesse d'un avenir meilleur pour tous. 
Merci de votre écoute. » Les Etapes de la Résolution de Conflit 

 
 
  - Fondation des Lions de France Liliane DEBROAS 
 

Cher Gouverneur, Chers Amis, 
 
Dans les 9 mois écoulés, 6 clubs ont demandé une aide à la Fondation, 4 subventions ont été versées à 
Saint Gille Littoral, Sorgues Ouvèze, Luberon Via Domitia et Avignon Cité des Papes, dont trois 
accompagnées de dons dédiés, la dernière, validée est en attente de payement à Arles Camargue pour la 
zone 33. Carpentras Comtat Venaissin a commencé le parcours pour une subvention handisport, la 
Région 4 devrait suivre dans le même objectif et sans doute aussi Marseille Doyen pour la Nocturne. 
J’attends aussi une réponse pour le traitement d’un leg à Saint martin de Crau qui pourrait apporter une 
exonération de droit de succession au donateur. 
 
Mais pour que la Fondation puisse ainsi aider les clubs, il lui faut des ressources. Je voudrais 
aujourd’hui, insister sur celle que les Lions et les clubs oublient : les DONS, pas les versements sur vos 
comptes de clubs, mais les dons comme ceux que vous offrez à d’autre associations. 
 
Nous sommes en fin de mandat et la plupart d’entre vous vont répartir les sommes collectées de leur 
compte œuvre. Trop peu d’entre vous pensent aux associations Lions, ce qu’est la Fondation des Lions 
de France. Pourtant, à la différence des autres associations, nous ne prélevons pas les 20 à 50% de frais 
de fonctionnement. Un euro reçu par la Fondation est un euro versé, soit sous forme de 
subventions aux clubs, soit en dons directs. 
 
Et, cela vaut aussi pour vous à titre personnel ou pour vos familles et amis puisque la Fondation 
reconnue d’utilité publique délivre des CERFA.  
 
Un ancien Président de la Fondation avait coutume de dire qu’il n’y a pas de « petit don ». Toutefois 
pour obtenir un CERFA, il faut verser au minimum 30€.  Et, pour ceux qui le peuvent, un don de 750€ 
permet d’offrir un cordon de Jean BEHAR. 
  
Pour parodier une association qui a pignon sur rue, je vous dis : Je compte sur vous !  
 
Merci de m’avoir écoutée 
 

 
10H50 : Présentation des motions et des modalités de vote par le Délégué de District de la   

 Commission Nationale (DDCN), Statut et Assurances, Marc JAUME 
 

11H00 : Pause, votes et visite des stands des associations 
 

 
11H35 : Général Pierre RÉAL, Commandant de la Base Aérienne 701 et de l’École de l’air et de 
l’espace  

 
Le général Pierre REAL remercie les Lions d’avoir choisi la base Aérienne 701 École de l’Air et de 
l’Espace pour y organiser leur congrès. Les Lions sont partenaires de l’École notamment des élèves 
officiers. Il remercie aussi le personnel de la base pour son implication. 
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Il évoque les missions de la Patrouille de France et de son rayonnement. Elle sera présente lors de 
l’accueil de la flamme olympique et des JO. Le personnel sera aussi mobilisé pour assurer la sécurité 
des alentours des sites. La patrouille participe à d’autres évènements comme l’anniversaire du 
Débarquement. 
La base accueille aussi les Rafales qui participent à toutes les missions extérieures. 
En 2025 on fêtera les 90 ans de l’armée de l’Air À VERSAILLES ainsi que les 80 ans de l’École 
présente sur la Base depuis 1935. 
L’École est devenue une « Grande École » avec un nouveau statut d’Établissement Public qui lui 
permet de faire appel aux dons et de faire des appels à projets. 
Transformation établissement public, devenue grande école nouveau statut possibilité pour dons, 
appels à projets. 
 
 
 
L’École n’a pas de problèmes de recrutement, mais par la suite les difficultés en termes de 
finalisation, la trop grande sujétion entrainent des départs.  
L’École évolue vers la maîtrise de la puissance aérienne et spatiale dans toutes ses dimensions. Les 
jeunes officiers doivent connaître les nouveaux matériels comme les drones du plus simple au plus 
sophistiqué. L’introduction de l’intelligence artificielle dans les problèmes informatiques, les 
technologies quantiques qui permettent de gérer des capteurs importants dans le domaine du calcul et 
qui ont un impact militaire ont une influence sur l’enseignement délivré par l’École. 
Les élèves officiers doivent opérer dans un monde plus dangereux. Nos adversaires étatiques ou 
autres ennemis cherchent à attaquer la cohésion des sociétés. 
Le lien Armée Nation. Est donc important pour la sécurité de tous. Les Lions crée du lien social 
comme l’Armée. Nous avons une mission commune et nos interactions sont fondamentales, notre 
engagement est basé sur des valeurs de service. À Salon les liens entre Lions et élèves Officiers sont 
très importants. 
 
11h 40 : Audition du Lauréat du concours d’éloquence pour le District. 
 
11h 50 : Audition du Lauréat du concours de musique Thomas Kuti pour le District. 

 
12h 00 : Capitaine DUFOUR Chargée du mécénat, des partenariats et des relations extérieures de la 
Base 
 
Le capitaine DUFOUR présente sa mission répartie en trois Bureaux 
 
Bureau 1- International. Ce Bureau s’occupe des relations d’échange. 
Bureau 2-Formation professionnelle et continue s’adresse à élèves non militaire qui peuvent se 
former en suivant des mastères spécialisés. Il organise des séminaires. 
Bureau 3-Partenariat et mécénat. L’École est habilitée à recevoir des dons. Pour réaliser des travaux 
dans les bâtiments elle peut aussi faire appel au mécénat. L’École est aussi habilitée à percevoir Taxe 
d’apprentissage versée obligatoirement par les entreprises. Le capitaine DUFOUR propose un film de 
présentation des modalités de collecte de la taxe par l’École. 

 
12H10 : Remise de diplômes, récompenses et prix  

 
12H25 : Vidéo de présentation de la Convention d’Orleans 

  
12H30 : Présentation du Forum Européen de Bordeaux, Philip FARRUGIA 

  
12H40 : Présentation du cabinet 2024-2025 par Alain Louis FABRE Gouverneur Élu 
 
L’organigramme du Cabinet 2023-2024 est disponible sur le site du District 103 Sud Est :  

www.lionsclubsdistrict103se.org 



    DISTRICT 103 SUD EST 
 

Congrès de printemps 13 avril 2024- Salon de Provence 15 

  
12H50 : Résultat des votes par le DDCN Statut et Assurances, Marc JAUME 
 
 
Voix attribuées au District : 120 Lions + 27 Gouverneurs = 147 
Suffrages exprimés : 101 

MOTIONS OUI NON Abstention 
Motion 1 : approbation du budget du Gouvernorat  
2024-2025 
Motion approuvée 

 
96,04% 

 
0,99% 

 
2,97% 

Motion 2 : Fixation de la cotisation de 
fonctionnement 2024-2025 à 65,5€ 
Motion approuvée 

 
94,06% 

 
1,98% 

 
3,96% 

Motion 3 : fixation de la cotisation de service 2024-
2025 à 1,5€ 
Motion approuvée 

 
88,12% 

 
6,93% 

 
4,95% 

Motion 4 : Solder la provision SEL de 8842,39€ et 
l’affecter en fonds dédié SEL 
Motion Approuvée 

 
93,07% 

 
1,98% 

 
4,95 

Motion 5 : Déblocage du fonds de modération des 
cotisations pour 3000€ 
Motion approuvée 

 
89,11% 

 
2,97% 

 
7,92% 

 
 
 

 
13H00 : Présentation du congrès d’automne 2024 à l’Institut d’Alzon à Nîmes, Thierry  

    FILLAU, Commissaire Général  
  

13H15 : Passation du drapeau du District, Antoine BONDIL – Marc INFANTES 
13H20 : Remerciements du Commissaire général Antoine BONDIL et présentation des   

 organisateurs 
  

13H30 : Clôture de l’Assemblée Générale par le Gouverneur 2023-2024 Philip FARRUGIA 
  

13H35 : Clôture du Congrès par le Chef du Protocole Maguy GHIOTTO-NUNES  

  Départ vers le lieu du repas 
 
  

 
 
 
 
 
 
  


